

VIDA DE LA FACULTAD

1979

La Facultad, impulsada por su antiguo Decano, el P. Fabio Ramírez, S.J., quien después de tres años y medio al frente de ella, la entregó en perfecta marcha, puede decirse que cumplió durante este año su misión de formar humanísticamente profesionales en las tres carreras y de prestar servicios a otras Facultades, los que se han visto ampliados a otras y perfeccionado en sus programas.

Las nuevas directivas se han empeñado en lograr una mayor integración de los Departamentos entre sí. La necesidad sentida de un diálogo interdisciplinar se fue haciendo más urgente. En consecuencia, desde Mayo se planeó para Noviembre un Simposio con participación de todos los Departamentos de la Facultad.

La idea tuvo eco en los Directores de los mismos y en los Profesores que de manera ejemplar pusieron su tiempo, esfuerzo y capacidades al servicio de iniciativa tan oportuna. Varias reuniones de todo el profesorado con expertos en interdisciplinariidad, P. Alfonso Borrero y doctor Rafael Campo, fecundaron posteriores reflexiones que establecieron las líneas y métodos del Simposio. Cada Departamento asumió su tarea y en fecundadas sesiones enriqueció su aporte al diálogo. Tanto el Comité Directivo del Simposio, presidido por el Decano Académico como el Comité Administrativo, presidido por el Decano del Medio Universitario, lograron operacionar todas aquellas sugerencias. Presentamos una breve reseña de este acontecimiento tan importante para la vida y progreso de la Facultad.

SIMPOSIO: Del 12 al 16 de noviembre, la Facultad, acompañada de ilustres invitados, inició un diálogo interdisciplinar sobre "Manifestaciones Culturales de la Sociedad Colombiana Contemporánea".

La preparación del trabajo estuvo a cargo, en un primer momento, de una Comisión integrada por profesores de los distintos Departamentos, quienes presentaron un proyecto de temas y actividades. Esta formación sirvió de base para definir el temario puntualizado por la Decanatura y los Direc-

tores de Departamento. Con este programa, cada equipo de profesores inició la preparación de las respectivas ponencias e intervenciones; un Comité se encargó de coordinar la organización misma de la reunión. En el lapso de varios meses se hicieron reuniones generales de profesores dedicadas a conocer modelos de trabajo interdisciplinario y a discutir el carácter general del evento.

En nombre del Rector y del Vice-Rector Académico, el Dr. Hernando Arellano inauguró el Simposio. El Decano Académico, P. Jaime Vélez Correa, S.J. explicó el por qué y el sentido del mismo para nuestra Facultad.

El Simposio comprendió el análisis de los siguientes temas: Una presentación de las disciplinas participantes en sus fundamentos teóricos básicos y en su trayectoria docente e investigativa; luego pasó a la interpretación y estudio de la cultura colombiana actual, para terminar con la elaboración de proyectos de estudio interdisciplinario de esa cultura. Proyectos que en la actualidad, una Comisión, nombrada en la última plenaria, estudia su presentación en forma articulada, al Consejo Académico, a fin de ver la posibilidad de asumir los centros de la gestión regular de la Facultad.

Participaron profesores y alumnos de los Departamentos de Antropología, Arte, Bibliotecología, Filosofía, Lingüística, Literatura, Geografía e Historia, y personas vinculadas a otras unidades académicas de la Universidad e instituciones interesadas en el tema; en total, más de trescientas inscripciones.

El Simposio permitió hacer un delineamiento provisional de los marcos generales y de los procedimientos básicos a seguir para un acercamiento al asunto propuesto, de forma tal que, por la participación de las distintas disciplinas, se consiguiera una aproximación más justa, rica y efectiva.

En este sentido la reunión cobró significado, pues constituyó un punto de partida que, por la metodología propuesta, el análisis interdisciplinario, y el tema de "Las Manifestaciones de la Cultura Colombiana Actual", representa ya de por sí, una actualización metodológica y una ubicación temática cada vez más urgente de cumplir, si pensamos en las exigencias que a centros académicos como son las Facultades de Filosofía y Letras les corresponden asumir dentro del devenir general de la sociedad; son ellos los llamados a iluminar con su saber el panorama inmediato, permitiéndole a la Sociedad orientarse habida cuenta de la situación real que vive y la caracteriza.

— *El Consejo de la Facultad*, con voluntad inquebrantable, sesionando todas las semanas y prolongando sus reuniones, ha logrado, además de expedir los asuntos, aprobar dos programas de Magíster para Filosofía e Historia; así se abren nuevas perspectivas a estas carreras. También cambió el programa de Bibliotecología, reestructurándolo en base a la novedosa dimensión de Ciencia de la Información.

— En reuniones de Directores de Departamentos, además de evacuarse asuntos de coordinación y administración, se elaboraron reglamentos para el funcionamiento interno del Comité de Redacción de “Universitas Humanística” y se aprobaron las normas para los trabajos de la misma.

— Es digno de mencionarse el impulso que los servicios prestados por la Facultad han recibido con nuevos programas, algunos iniciados en otras Facultades.

— Notable ha sido la *participación de los Profesores en eventos* tenidos en otras Facultades de la Universidad y fuera de ellas y que en la relación de cada Departamento se mencionan.

— Por su parte, el *Decano Académico* actuó como organizador y ponente en la Reunión de Directivas de la Universidad sobre “Puebla”. Intervino como panelista en el Seminario sobre ‘Partidos Políticos y desarrollo socio-económico de Colombia’, organizado por la Facultad de Economía. Participó, además en el “Primer Congreso Mundial de Filosofía del Cristiano, hoy”, tenido en Córdoba (Argentina) del 20 al 28 de octubre. Su ponencia discutida allí, se publica en este número de la Revista. Por lo demás, el tema del Congreso era de gran actualidad y utilidad para nuestra Facultad, pues se trataba, a propósito del centenario de la Encíclica “Aeterni Patris” sobre el tema, de clarificar el sentido y posición del cristiano en relación con la filosofía. Asistieron 634 filósofos, prácticamente de todo el mundo y únicamente de Colombia participó nuestro Decano. Las ponencias, aceptadas para ser presentadas y discutidas, no pasaron de cincuenta, y habían sido solicitadas previamente por el Comité Organizador. La amplitud de la temática y el número de participantes, a lo que se añadió cierta anarquía en la discusión, no permitió llegar a ventilar satisfactoriamente cuestiones tan ágidas, complicadas y difíciles como si podíamos hablar de filosofía cristiana o más bien de filosofías de los cristianos, y en este último caso, cuáles los parámetros, estatutos epistemológicos y metodológicos, para una denominación así. Ciertamente, aportes originales aparecieron al lado de posiciones radicales que exigían un tomismo cerrado. Los subtemas eran, sin duda alguna, muy ricos: La metafísica cristiana. Filosofía cristiana frente a la lógica, y las filosofías nominalistas de hoy; sus relaciones con la Antropología y a la Psicología. Examen crítico de las formas de inmanentismo, ateísmo y neomodernismo en el mundo actual. La justicia y el marxismo. Distinción e integración de lo natural y lo sobrenatural. Ética y política cristianas. Filosofía cristiana y educación, etc.. De todos modos, una experiencia muy rica y sugerente para la orientación e impulso de nuestra Facultad.

En el área de Medio Universitario, su Decano, el P. Jairo Bernal, S.J., ha tratado de conseguir una real aglutinación de estudiantes bastante disperso en Departamentos. Varias reuniones para motivar la participación en el Simposio y una, seguida de almuerzo, para todos los estudiantes y Profesores, contribuyeron a mejor conocimiento y acercamiento de todos. Se ha

intensificado, además, la asistencia y participación de alumnos en actividades del Medio a través de los sectores. También se ha puesto especial cuidado en atender iniciativas de profesores y alumnos. Se organizaron algunas Conferencias y ya se ha constituido el Comité de Pastoral de la Facultad.

DEPARTAMENTO DE ANTROPOLOGÍA

Cursos nuevos. Se planeó y se comenzó a dictar un nuevo curso de Antropología General, especialmente programado para la carrera de Diseño, de la Facultad de Arquitectura.

Investigaciones. La profesora Eugenia Villa Posse entró a formar parte del equipo de investigación sobre "Búsqueda de identidad cultural indígena, a nivel universitario", adelantada en trabajo interdisciplinario con la Universidad de Sudbury, Canadá.

Programas especiales. El Departamento de Antropología planeó una exposición sobre la región arqueológica de Tierradentro, y la realizó con la colaboración de la Secretaría y el Medio Universitario de la Facultad de Filosofía y Letras, y la participación de alumnos del Departamento de Historia, de la Facultad de Arquitectura y del Departamento de Diseño Industrial. Esta exposición estuvo abierta al público del 15 al 30 de Octubre y en ella se mostró una apreciación visual de los rasgos arqueológicos, arquitectónicos y humanos de dicha región, a través de maquetas de las tumbas precolombinas, dibujos de las urnas funerarias y fotografías de la estatuaria, la arquitectura religiosa colonial y el tipo humano aborigen que actualmente puebla esa zona geográfica.

Complementarias a esta exposición, se dictaron las siguientes conferencias:

- Arqueología de Tierradentro — Por Alvaro Chaves Mendoza.
- La deculturación en Tierradentro — Por Eugenia Villa Posse.
- El resguardo indígena de Tierradentro — Por Jorge Morales Gómez.
- Arqueología de Aguabonita y Moscopán — Por Mauricio Puerta.

Publicaciones. "Panorama prehistórico de la Costa Caribe colombiana" — Artículo de Alvaro Chaves Mendoza, en la revista Universitas Humanística — No. 10 — 1979.

"La niñez en Colombia prehispánica" — Artículo de Alvaro Cháves Mendoza en la Revista Javeriana, No. 459 — Oct. 1979.

“Viscisinidades de los resguardos en Colombia, un repaso histórico”
— Artículo de Jorge Morales Gómez en la revista Universitas Humanistica, No. 10 — 1979.

“Las copas pintadas de Nariño” — Artículo de Alvaro Cháves Mendoza, en la revista Arte en Colombia. No. 10 — Sept. 1979.

“Arte prehispánico de la Costa Caribe Colombiana” — Artículo de Alvaro Cháves Mendoza en la revista Temas y Enfoques, No. 1, Enero 1979.

“Tierradentro” Libro Editado por la IBM. Por Alvaro Cháves Mendoza y Mauricio Puerta Restrepo.

Congresos. El Departamento de Antropología participó en el Congreso de Historia de Colombia, en la Universidad del Valle, Cali, con la ponencia de Alvaro Cháves Mendoza sobre “Arqueología y Prehistoria; su interdisciplinariidad”.

Museos. Alvaro Cháves Mendoza asesoró la planeación y el montaje del Museo Guane, de la Casa de Bolívar, en Bucaramanga.

Conferencias. Jorge Morales Gómez dictó dos Conferencias sobre Etnología de Colombia en el Instituto Frobenius, de la Universidad de Frankfurt, Alemania. También dictó una conferencia, sobre el mismo tema, en el Instituto Iberoamericano de Berlín, Alemania.

Alvaro Cháves Mendoza dictó tres conferencias sobre culturas indígenas del Brasil, en el ciclo sobre Cultura Brasileira, realizado en el Salón XX, de Bogotá.

Jorge Morales Gómez dictó conferencias sobre “La ciudad perdida de los Taironas” en la Facultad de Filosofía y Letras, y en los salones del Banco de la República en Bucaramanga, Neiva y Popayán.

Alvaro Cháves Mendoza dictó en Cali dos conferencias, sobre “Calendarios mexicanos” y “La isla de Pascua”.

Viajes culturales. El Departamento de Antropología, con el Medio Universitario y la Secretaría de la Facultad, organizó y realizó, en cada uno de los semestres de 1979, dos excursiones culturales, una a San Agustín y otra a Tierradentro, dentro del plan de hacer conocer a los estudiantes los sitios de interés arqueológico en nuestro país. Participaron en estos viajes profesores y alumnos de las Facultades de Arquitectura y Diseño, Psicología, Ingeniería, Economía, Ciencias Básicas, Educación y Filosofía y Letras.

Simposio. Como colaboración del Departamento de Antropología al Simposio sobre “Manifestaciones culturales de la sociedad colombiana contemporánea”, se presentaron las siguientes ponencias: Relacionadas con el te-

ma general del Simposio:

“Bases teóricas de la Antropología” — Jorge Morales Gómez

“Fundamentos de la investigación y la docencia en la antropología colombiana” — Eugenia Villa y Oscar Osorio.

“Fundamentos de investigación y docencia en la arqueología colombiana” — Alvaro Chavés Mendoza.

“Infiltración cultural” — Pedro Martínez Pardo.

Relaciones con trabajos monográficos:

“Deterioro ecológico en Guambía” — Eugenia Villa Posse

“Migración rural—rural en Guambía” — Oscar Osorio

“El resguardo en Tierradentro” — Jorge Morales Gómez.

“Arqueología y guaqueña” — Alvaro Cháves Mendoza.

DEPARTAMENTO DE BIBLIOTECOLOGÍA

Programa de Cooperación entre el Departamento y la Biblioteca

Por iniciativa de la Directora Técnica de la Biblioteca, Lic. Lina Espitaleta de Villegas y el Director del Departamento de Bibliotecología, se realizó una reunión para coordinación de actividades entre las dos unidades, a la cual asistieron el P. Rafael Arboleda y el P. Jaime Vélez, Director General de la Biblioteca y Decano Académico de la Facultad de Filosofía y Letras respectivamente. El objetivo de esta reunión fue el de identificar actividades o programas que se podrían desarrollar en forma conjunta, tanto en el campo docente, como en el administrativo. Como resultado se convino un procedimiento para la puesta en marcha en el futuro de acuerdos cooperativos entre las dos unidades. En principio se acordó trabajar en la coordinación de los proyectos que ambas unidades tienen pensado desarrollar en el campo de las publicaciones gubernamentales.

Colaboración de COLCIENCIAS/S.N.I. con el Departamento

Durante el transcurso del año, y especialmente durante el segundo semestre de este año se han venido realizando varias actividades de cooperación con el programa Sistema Nacional de Información de COLCIENCIAS, entidad ésta que en todo momento ha prestado su apoyo definitivo a las actividades del Departamento.

El Director del Departamento ha estado participando en las reuniones de la Red Nacional de Información en Energía, coordinada por ECOPE-

TROL y auspiciada por COLCIENCIAS, dentro del marco del S.N.I. En las reuniones de la Red se han identificado varios campos en los cuales el Departamento puede colaborar, primero con la Red y luego con el S.N.I. en general. Específicamente se acordó trabajar en la preparación de un programa de capacitación y perfeccionamiento de personal dentro del Programa de Educación Continuada del Departamento, y también en un programa de investigaciones para apoyar las acciones de planeamiento y desarrollo, no solo de la Red, sino también del S.N.I. en general.

COLCIENCIAS apoyó financieramente el II Curso de Administración de Sistemas de Información, sobre cuyo desarrollo se habla en otra parte de esta sección.

El Departamento presentó para consideración de COLCIENCIAS dos proyectos, el primero para la Actualización del Directorio Colombiano de Unidades de Información y Documentación, y el segundo para la producción de un curso audiovisual sobre Información y Documentación en Ingeniería.

Comité de Educación Bibliotecológica (CODEBI)

Bajo los auspicios del ICFES (División de Información y Documentación) se constituyó el Comité de Educación Bibliotecológica, con el fin de promover la coordinación y el desarrollo de la enseñanza de la Biblioteconomía en el país. De este Comité forman parte delegados de ICFES, COLCIENCIAS, Asociación Colombiana de Bibliotecarios, la Universidad de Antioquia, la Universidad Social Católica de la Salle y la Pontificia Universidad Javeriana, estas tres últimas entidades, sedes de las tres escuelas de biblioteconomía, existentes en el país.

De este Comité surgió la realización de reuniones de profesores por materias con el fin de revisar los currículos en conjuntos, los contenidos, los materiales de enseñanza e intercambio de información sobre las experiencias y problemas en el desarrollo de la enseñanza de las diferentes materias.

En la última reunión del Comité se decidió constituir una Secretaría Ejecutiva para agilizar la coordinación de las acciones programadas por el Comité y se acordó que esta Secretaría se ubicara en el Departamento de Bibliotecología de la Universidad Javeriana por el primer año y luego se fuera asumiendo anualmente por las demás Escuelas.

II Curso de Administración de Sistemas de Información y Documentación

Con la colaboración del Departamento de Administración de Empresas de la Universidad y con el auspicio financiero de COLCIENCIAS y el del ICFES, el cual agradecemos vivamente, se desarrolló en el mes de Agosto el II Curso de Administración de Sistemas de Información y Documentación, el

cual contó con la asistencia de treinta (30) personas, entre las cuales figuraron diez (10) colegas del hermano país de Venezuela.

Dado el éxito y el interés que ha despertado este curso, se está organizando un tercero para el mes de julio de 1980.

Seminario Internacional sobre Recursos de Información para Países en desarrollo en Case Western Reserve University, Cleveland, USA.

Con el auspicio de la UNESCO se llevó a cabo en Case Western Reserve University, el Seminario sobre Recursos y Servicios de Información para el Desarrollo. Este Seminario incluyó aspectos tales como uso de la información, educación de usuarios, Bases de Datos, Promoción y mercado de la información. Su duración fue de tres semanas, del 25 de Junio al 13 de Julio y a él asistió la Prof. Gloria V. de Rojas.

Seminario Taller sobre Encabezamientos de Materia en Ciencias Agropecuarias

En el Centro Nacional de Investigaciones Agropecuarias "Tibaitatá" se llevó a cabo entre el 19 y el 23 de Octubre de 1979 el Seminario Taller sobre Encabezamientos de Materia en Ciencias Agropecuarias, auspiciado por IC-FES, COLCIENCIAS e ICA. En él se trataron aspectos relativos a la estructura y normalización de encabezamientos de materia en el área agropecuaria y se lanzó el proyecto para el desarrollo de una lista de Encabezamientos de Materia en forma cooperativa. Asistió en representación del Departamento de Bibliotecología la profesora Gloria V. de Rojas.

Curso de Metodología Educativa Activa para profesores del Departamento de Bibliotecología

Al inicio del Primer Semestre Académico de este año se efectuó el Curso de Metodología Activa en la Sección de Asesoría Psicológica de la Universidad. A él asistieron los profesores Dr. Octavio Rojas, Dra. Gloria de Rojas y Dr. Ricardo Pardo.

El Dr. Richard Woods, Profesor Fulbright

Durante los meses de Octubre y Noviembre colaboró en el Departamento y en calidad de profesor visitante, el Prof. Richard Woods, quien viene auspiciado por la Comisión para Intercambio Educativo y proveniente de la Universidad de Texas en Austin. El Prof. Woods colaboró en la revisión de los programas de Referencia y en la evaluación de los materiales existentes en la Biblioteca, para los efectos del desarrollo de esta área del currículo. También colaboró en la preparación de un proyecto de publicaciones especializadas, a partir de traducciones de artículos seleccionados de las mejores revistas extranjeras en la especialidad.

Doctor José Arias Ordóñez

Delegado de Colombia a Conferencia Intergubernamental sobre Ciencia y Tránsito y Tecnología (NISIST II).
París, UNESCO, Junio 1979.

Asesor—Consultor Principal de la OEA en el Proyecto para el Desarrollo de las Bibliotecas Universitarias del País.

Agosto, Octubre y Diciembre de 1979.

Asesor Permanente de UNESCO para el establecimiento de una Red Latinoamericana de Transferencia de Información y Libre Circulación, de Documentos.

Reunión del Consejo de la Federación Internacional de Documentación (FID).

Minneapolis, Minnesota, U.S.A. 12—14, Octubre 1979.

Designado Presidente del Consejo Nacional de Bibliotecología, por el período Noviembre 1979 — Noviembre 1981.

Bogotá, 26—27 de Noviembre

Designado por FID para la Organización del V Congreso Regional de Documentación en América Latina, a celebrarse en Río de Janeiro, Mayo 19—23, 1980.

Designado Miembro del Comité Ejecutivo Internacional de INTELCOM—80, evento que se realizará en Río de Janeiro en 1980.

Designado Coordinador del Consejo Académico Asesor de Ciencias Sociales de ICFES, por Resolución No. 1648 del 26 de Noviembre de 1979.

PUBLICACIONES:

Ponencia en el Simposio de Estudio sobre la Realidad Colombiana. Información y Desarrollo.

Documento: Centros y Redes de Información Científica y Tecnológica de la Comunidad Iberoamericana. Enviado a la Reunión Regional sobre Información en Ciencia y Tecnología, celebrado en Lima. Septiembre, 1979.

Plan de Trabajo a Término Medio (1981—1984), para la Comisión Latinoamericana de la Federación Internacional de Documentación (FID/CLA)

Documento presentado a UNESCO sobre Términos de Referencia para el Estudio de una Red Regional para el Envío, Intercambio y Transferencia de Información en América Latina y el Caribe.

DEPARTAMENTO DE FILOSOFIA

1. El domingo 26 de agosto los Profesores del Departamento de Filosofía organizaron un paseo a la finca "La Esmeralda", en Arbeláez, para despedir al P. Fabio Ramírez, quien viaja a Roma a continuar estudios de Postgrado en Filosofía. Fueron a este paseo los Profesores con sus familias.
2. El día 29 de agosto defendió su tesis doctoral "Estudios de Epistemología Educativa" el Señor Jairo García.
3. El día 13 de septiembre dictó una conferencia para la Universidad el Doctor Carlos Valverde sobre el tema "El marxismo español: del Leninismo al Eurocomunismo". La asistencia estuvo buena, dadas las circunstancias políticas nacionales del momento.
4. Con motivo de la muerte de Herbert Marcuse un grupo de Profesores del Departamento tuvo dos programas en la emisora Javeriana, los días 19 y 26 de agosto, sobre la vida y la producción intelectual del filósofo.
5. Sobre el mismo tema se tuvo un panel para la Universidad el día 21 de agosto. Intervinieron los profesores Carlos Jaramillo, Rafael Torrado y Magdalena Holguín. Jaime Rubio y Pío Quinto García. Hubo una asistencia de unas 50 personas quienes intervinieron entusiasticamente.
6. Seminario: Democracia y derechos humanos en la escuela española de la Paz, organizado por la Facultad de Filosofía y Letras y la F.E.I. Se realizó del lunes 17 al jueves 20 de septiembre. Lo dirigió el Profesor Luciano Pereña Vicente, director del Instituto Francisco de Vitoria, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de España. Se desarrolló la siguiente temática: Del protectorado a la Independencia.
 - I La revolución de Francisco de Vitoria: carta magna de los indios.
 - II Bartolomé de las Casas, profeta de la liberación. Carta de los derechos humanos.
 - III Francisco Suárez: defensor de la soberanía popular: del absolutismo europeo a la independencia de América.
 - IV Conclusión: Los derechos humanos hoy. Esta última conferencia se tuvo en el Instituto de Cultura Hispánica.

Hubo unos 45 asistentes al seminario. En su mayoría profesores de la Facultad y alumnos de otras facultades de la universidad. Participaron algunos concurrentes de fuera de la universidad.

Las tesis del Profesor Pereña dejan una buena semilla de inquietudes que esperamos fructifique en el trabajo investigativo de la facultad.

7. Del 24 al 26 de octubre se celebró en Manizales por iniciativa de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Caldas una reunión preparatoria del IV Foro Nacional de Filosofía que se realizará en esa ciudad el próximo año; a esta reunión asistieron los Profesores Carlos Jaramillo y Jaime Rubio por parte del Departamento de Filosofía de nuestra Facultad. La reunión trató diferentes aspectos relativos a la enseñanza de la Filosofía en Colombia, a fin de recoger sugerencias acerca del tema y dinámica del evento académico en preparación, el cual seguramente tendrá una exitosa realización dado el efectivo interés que han puesto en su organización tanto los directivos de la Facultad y la universidad sede del foro, como por el decidido apoyo que tendrá por parte de las facultades de filosofía e instituciones interesadas en la cualificación académica y organizativa de dichos foros.
8. El miércoles 10 de octubre el profesor Rafael Torrado dictó una conferencia acerca de la Filosofía Latinoamericana dentro del ciclo que sobre cultura Latinoamericana ha venido realizando el taller 5. La exposición consistió en una muy precisa presentación de la trayectoria y posibilidades que se ofrecen a la Filosofía en América Latina, todo lo cual recibió un tratamiento ordenado y rico en sugerentes apreciaciones sobre este debatido tema.
9. El lunes 22 de octubre la Profesora Magdalena Holguín de Torres participó en el ciclo de conferencias organizado por la Facultad de Filosofía y Letras e Historia del Colegio Mayor del Rosario, con una intervención acerca de "la temporalidad en Heidegger" en la cual hizo una presentación del tema en la variada gama de aspectos que comprende dentro de la obra del pensador alemán, haciendo énfasis en el alcance antropológico del tema, sobre lo cual se dió un interesante diálogo al finalizar la exposición.

Profesores:

A partir del mes de junio el Profesor Carlos Jaramillo se vinculó como Profesor de tiempo completo a la Facultad. Desde comienzos del año cooperó con algunas cátedras de Antropología y epistemología el Profesor Franco Alirio Vergara, Licenciado en Educación, con especialización en Filosofía e Historia. La alumna de sexto semestre Margarita Alario ha venido ejerciendo en este año el cargo de asistente del curso de lógica.

10. *Publicaciones:* Profesor Rafael Torrado — “El compromiso del laicado” en *Theológica Xaveriana*, análisis de Puebla II, Bogotá, N. 52 julio-septiembre 1979, pp. 325—333. Este mismo artículo aparece como colabo-

ración al libro "Análisis de Puebla" (Pontificia Universidad Javeriana, Colección Profesores 10), Bogotá 1979. En esta misma publicación aparecen colaboraciones de otros tres Profesores del Departamento:

Jaine Vélez Correa S.J. "Comunión y participación — líneas clave para entender a Puebla" p. 15 — 31.

124. Jaime Hoyos Vásquez S. J. "La imagen del hombre en Puebla" — 109—

Gerardo Renolina Vargas, S.J. "Evangelización y Cultura" — Qué hay de nuevo en Puebla?" — p. 125—143.

DEPARTAMENTO DE HISTORIA Y GEOGRAFIA

Profesores

Durante 1979 continuó al frente del Departamento su director el Dr. Augusto Montenegro González. Igualmente mantuvieron su colaboración en el *área de Historia* los profesores: P. Jairo Bernal S.J., Guiomar Dueñas de Domínguez, Antonio Galvis, Mario Herrán, María Antonieta Huertas de Pacheco, Luis A. Pacheco, María Mercedes Agudelo, P. Tulio Aristizábal S.J., Alvaro Córdoba, Consuelo Díaz—Granados, P. Alberto Gutiérrez S.J., Alberto Miramón, Carlos Alberto Mora, Mariela Salgado de López y Soledad Velásquez. En el *área de Geografía* continuaron los profesores José A. Blancco, Gustavo Contreras, Reinaldo García y Jorge Salguero. A todos ellos nuestro reconocimiento por su dedicación y competencia académicas.

Distinciones, nombramientos y retiros

Motivo de gran satisfacción para el Departamento fueron los nombramientos de dos apreciables profesores: el *P. Jairo Bernal S.J.* para asumir la Decanatura del Medio Universitario y la *Sra. María Mercedes Agudelo* para la Secretaría general de la Facultad. A pesar de sus nuevas funciones y responsabilidades se mantienen vinculados al Departamento con algunas cátedras.

Durante el segundo período de 1979 iniciaron sus labores docentes los señores Julián Delgadillo, Juan Carlos Eastman, Germán Mejía y Jairo Rivera. Deseamos a este joven equipo muchos éxitos y una colaboración permanente.

En el propio período dictó la cátedra de Paleografía y Diplomática Doña Delia Palomino, prestigiosa archivista del Archivo Nacional, con cuya valiosísima colaboración deseamos contar para el próximo año. Por diversos motivos académicos se retiró en el mes de agosto el profesor Abel López después de varios años de docencia en el Departamento. Expressamos en estas páginas nuestro reconocimiento a tan valioso colaborador.

Monitores

Con gran competencia y lealtad desempeñaron labores auxiliares en el Departamento los estudiantes Miguel Suárez C., Nubia Amparo García y Yolanda Rodríguez.

Cursos de significación

Bajo la dirección del Dr. Pedro Castillo se desarrolló el “Seminario sobre Metodología de la Historia Social”, con participación de los candidatos al doctorado, quienes recibieron nuevas perspectivas para sus trabajos investigativos. El Departamento agradece la cooperación del prestigioso especialista.

Participación en eventos académicos

Simposio de la Facultad: Participaron los siguientes profesores:

Luis A. Pacheco en el primer panel con el tema “Algunos supuestos epistemológicos en torno a la Cultura desde una perspectiva histórica”; Augusto Montenegro en el segundo panel con el tema “Trayectoria y estado actual de la Enseñanza de la Historia en Colombia”; Antonio Galvis en el mismo panel con el tema “La investigación de la realidad cultural colombiana: trayectoria y estado actual” y José Agustín Blanco con la ponencia titulada “El tiempo en la Geografía”.

Seminario de Estudios Nacionales: Tuvo lugar en Girardot los días 5, 6 y 7 de septiembre, auspiciado por la Comisión para Intercambio Educativo y USICA. Al mismo concurrieron directivos de varias universidades y en representación de la Facultad y el Departamento el Padre Jairo Bernal, S.J. y los doctores Augusto Montenegro y Antonio Galvis. Este último presentó una ponencia sobre el tema “Corrientes actuales en los estudios colombianos y latinoamericanos”.

II Congreso Nacional de Historia de Colombia

Se celebró en la ciudad de Cali, en la sede de la Universidad del Valle del 27–30 de noviembre y asistieron varios profesores del Departamento. Tres graduados de la primera promoción de historiadores de la Javeriana

fueron ponentes en distintas comisiones: el *Padre Gabriel Martínez* con "Finanzas de 44 Diócesis de Indias, 1515—1816", el *Profesor Abel López* con "La historia de España en el siglo XV vista por los historiadores colombianos", y el *Profesor Antonio Galvis* con "La esclavitud en Bogotá, 1819—1851".

Séptima Convención sobre los Estudios americanos: Se reunió en Minneapolis (Sept. 26—30) y asistió el Dr. Galvis por la Fulbright.

Conferencias y visitantes

El Dr. Luciano Perena, Director del Instituto de Derecho Internacional "Francisco de Vitoria", de la Universidad de Salamanca, dictó una interesante conferencia a los profesores del Departamento el 27 de septiembre, sobre el proyecto de investigación "La búsqueda del populismo suareziano en la Independencia de América Latina".

El célebre historiador Dr. Lewis Hanke nos visitó a fines de octubre y habló de la investigación que realiza sobre el estudio de los Estados Unidos en América Latina. De manera especial propuso al Departamento participar en dicho trabajo mediante la recopilación bibliográfica publicada en nuestro país sobre los Estados Unidos entre 1945—1980.

El Profesor Richard Woods, becario Fulbright, dió una conferencia a los alumnos de la Carrera de Historia sobre la investigación que adelanta en Colombia y la importancia de las obras de referencia en la investigación histórica.

Publicaciones de profesores.

Libros: Augusto Montenegro: *Historia de América*. Se trata de la segunda edición revisada y actualizada que nuevamente publica Editorial NOR-MA con un tiraje de 40.000 ejemplares.

Artículos: María Mercedes Agudelo y Consuelo Díaz-Granados: "Orfebrería Quimbaya", *Revista Javeriana*, Bogotá, XCI, No. 451, enero—febrero de 1979, págs. 67—79.

DEPARTAMENTO DE LINGÜISTICA

El Doctor Rafael Torres Quintero, eminente humanista, ampliamente conocido en Colombia y en el exterior, sigue siendo el director del Departamento. Actualmente goza de una licencia por encontrarse dirigiendo el Ins-

tituto Caro y Cuervo. Esperamos que el próximo mes de enero se reinte gr como director y desde ahora le damos una emocionada bienvenida.

El personal docente sigue siendo el mismo: la Prof. Teresa De Vásquez, el Prof. Pablo Mayorga, el Prof. José Torres Bonilla, están vinculados de medio tiempo y atienden las cátedras de Español, Lingüística, Fonética, Semántica, Semiología, etc.. El Prof. Víctor Cerón, catedrático por horas atiende cualquiera de las asignaturas mencionadas. El Prof. Heber Astaiza, vinculado de tiempo completo, también presta los mismos servicios académicos.

El Departamento de Lingüística caracteriza su actividad principalmente por los servicios académicos que presta a la Facultad de Filosofía y Letras, a Educación, Comunicación Social, Arquitectura, etc.. Esta labor es más docente que investigativa, aunque presta, con alguna frecuencia, auxilio a la investigación social por medio de la aplicación del modelo semántico, o lectura de la significación profunda de los mensajes. El profesorado de este departamento permanentemente está actualizando los conocimientos en materia de Semiólogía, Lingüística, Semántica porque considera que es la insistencia desde la cual se logra una explicación científica sobre el lenguaje y sobre su práctica activa que es la comunicación. Cada día aumenta el consenso sobre la importancia del estudio científico del lenguaje, en tanto que disminuyen los criterios que consideran su estudio como algo sujeto a la libre interpretación y simple intuición.

El departamento está muy interesado en colaborar en una apertura de carácter interdisciplinario, dado que entre las disciplinas del lenguaje y otras áreas como la psicología, la sociología, la antropología, la filosofía, etc. se plantean relaciones de proximidad. Este interés fue fortificado muy especialmente por las actividades académico—culturales realizadas durante el simposio. En este orden de ideas, el Prof. Mayorga está realizando estudios de post—grado en Lingüística en el Seminario Andrés Bello, del Instituto Caro y Cuervo. Además, los otros profesores colaboran en distintas actividades como por ejemplo, en el comité de biblioteca, en la redacción de los reglamentos y en artículos académicos para la revista de la Facultad de Filosofía y el simposio.

El Departamento de Lingüística permanece dispuesto al diálogo abierto sobre los problemas que implica la ciencia del lenguaje y espera recibir aportes de otras unidades académicas de la universidad. Ofrece, también, a todas las facultades que conozcan y utilicen sus servicios académicos sobre expresión oral y escrita, teoría de la gramática, cursos de semiótica, de lingüística, sobre el modelo semántico para la investigación social. Además, ofrece como algo novedoso, un curso de lenguaje cuyo logro final es un mejoramiento de la persona en cuanto a relaciones humanas, eficiencia en el trabajo, aprovechamiento de la atención, elección acertada de la carrera profe-

sional, motivación personal, etc.. Sería estimulante que algunos sectores de la universidad decidieran recibir este servicio.

La monitora, señora Margoth de Mayorga, colabora en el departamento en el mayor número de actividades.

DEPARTAMENTO DE LITERATURA

En la actualidad continúa dirigiendo el Departamento el Padre Enrique Gaitán D., S.J. asesorado por el Doctor Jaime García Maffia, licenciado y doctorado en Literatura. Son profesores del Departamento el Padre Manuel Briceño J., S.J., Licenciado en Filosofía y Letras y en Teología, M.A. en Literatura, miembro de la Academia Colombiana de la Lengua y de la Fundación Internacional Latinistas, con sede en el Vaticano; Rafael Cristo Figueroa, Licenciado en Filosofía y Letras; Luz Mery G. de Jaramillo, Licenciada y Doctora en Literatura; Blanca Inés G. de González, Licenciada en Filosofía y Letras con especialización en Lengua y Literatura Española; Sarah G. de Mojica, B.A. y M.A. en Literatura; Elizabeth Lowe, B.A. en Literatura y M.A. y Ph.D. en Literatura Comparada; Giovanni Quessep, Licenciado en Filosofía y Letras con especialización en Literatura, María Inés Salazar de Mumbrú, Licenciada en Filosofía y Letras con especialización en Literatura.

Durante el Segundo Semestre de 1979 el Departamento continuó el trabajo de investigación sobre la poesía colombiana. Se trata de un análisis crítico de la tradición de dicha poesía. Este trabajo fue presentado bajo el título de "Evolución del lenguaje poético en Colombia", como ponencia del Departamento en el Simposio que celebró la Facultad. Por otra parte en el Concurso de Novela organizado por Plaza-James los alumnos Augusto Pinilla y Amparo Suárez quedaron finalistas ocupando los 2º. y 5º. puestos respectivamente. La novela de Augusto Pinilla "La casa infinita" ya fue editada.

Al Congreso de Narradores en Cali asistió como representante de la Facultad el alumno del Departamento Carlos Rubio.

A finales de año la Editorial Carlos Valencia decidió hacer una segunda edición de la Obra Completa de Giovanni Quessep que incluye el primero de sus libros "El ser no es una Fábula" y su último libro "Preludios".

La profesora Luz Mery G. de Jaramillo dirigió un Ciclo de Conferencias sobre Cultura Latinoamericana organizado por el Taller 5 y en el cuál participaron entre otros Augusto Pinilla, Rafael Torrado, Jaime Rubio y Juan Escobar López. Junto con el profesor Cristo Figueroa la profesora Luz Mery

ha participado en algunas actividades culturales organizadas por la Emisora Javeriana.

El padre Enrique Gaitán y el profesor Cristo Figueroa dictaron un ciclo de ocho y dos conferencias respectivamente sobre literatura organizadas por el Medio Universitario de la Facultad de Psicología.

Finalmente en el Simposio que llevó cabo la Facultad de Filosofía y Letras durante la semana del 12 al 16 de Noviembre el Departamento intervino con las siguientes ponencias: “Fundamentos epistemológicos, sistemáticos y axiológicos para un análisis de la cultura” a cargo del Padre Enrique Giatán; “Trayectoria y estado actual de las modalidades y orientaciones de la docencia y la investigación de la realidad cultural colombiana” a cargo de los profesores Cristo Figueroa y Blanca Inés G. de González; “Interacciones que cada una de las disciplinas participantes puedan dar a las expresiones de la cultura colombiana que son objeto de estudio”, por el Departamento intervinieron Luz Mery G. de Jaramillo, Sarah G. de Mojica y Elizabeth Lowe. En los “Trabajos actuales representativos de cada disciplina, sobre la cultura colombiana” intervino el Profesor Jaime García Maffla con “Evolución del Lenguaje Poético en Colombia” y el alumno Augusto Piniella “Hacia un libro universal de la Literatura Colombiana”.

**ALUMNOS GRADUADOS EN LA FACULTAD
1979**

LICENCIADOS

BIBLIOTECOLOGIA

Juana María del Socorro Bernal de Amórtegui
María Susana Castellanos Camacho
Beatriz Espitia de Leyva
Susana de las Mercedes Reyes López
María Jeannette Segura Vélez
Jairo Mora
Herlinda Ayure de Barreto
Neftalí Espinosa Rengifo
María Gladys Morales P.
Margarita Muñoz Cardona
Martha Helena Casasbuenas
Esperanza Guzman Rico
Sofía Alvarez Botero
Magda Machuca de Afanador

FILOSOFIA

Jesús Antonio León Castañeda
Guillermo Pérez La Rotta

LITERATURA

Inés Fonseca Zamora
Carolina Teresa Uribe J.
Teresa Carrillo de Torres

HISTORIA

Pablo Emilio Forero Santana
Gonzalo Pérez Bayarri